
Tout d’abord, très belle année à vous ! Qu’elle soit bénie 
et que vos vœux les plus chers soient accomplis sous 
le regard bienveillant du Seigneur ! 
 
En cette année 2024, nous allons élire de nouveaux 
membres du Conseil presbytéral et renouveler ou 
prolonger le mandat de ceux qui restent au Conseil. Les 
conseillers sont précieux car ils constituent les forces 
vives de notre paroisse. Ils sont, avec le pasteur, en 
charge des questions administratives et financières mais 
également et surtout spirituelles. Ils veillent à la bonne 
marche de l’Église et « ils discernent, reconnaissent et 
coordonnent les ministères que Dieu donne à cette 
Eglise pour qu’elle grandisse dans l’amour et soit au sein 
du monde, messagère de l’Evangile ».  
Ce sont donc des femmes et des hommes de foi, qui 
comptent sur l’aide de Dieu pour mener à bien leur 
mission. Celle-ci suppose que du temps soit dégagé du 
train-train quotidien pour se rendre disponible au service 
de Dieu et de l’Église ; que le/la conseiller/ère se 
nourrisse de la Parole de Dieu afin d’accomplir au mieux 
sa volonté et d’approfondir sa relation à Dieu. 
Mais n’est-ce pas là, la vocation de tout chrétien ? Car 
toute foi vivante se traduit dans une vie spirituelle qui a 
soif de Dieu. Et toute contemplation débouche 
nécessairement à une action pour et dans le monde 
pour répandre l’amour de Dieu aux autres. Le chrétien 
tâchera de vivre le projet divin et contribuer au bien-être 
de ceux qui croisent sa route. 
Certains diront peut-être qu’on n’a pas besoin d’être 
chrétien pour faire le bien aux autres. C’est vrai ! Le 
chrétien n’a pas le monopole du bien. Toutefois, si nous 
sommes appelés à oeuvrer dans l’Église, à fortiori, nous 
nous conformons à suivre l’exemple du Christ qui était 
proche des petits, des exclus de la société, des 
malades, des prisonniers... Dans ses actes, le travail de 
Jésus-Christ fut essentiellement humain, un travail de 
relation directe, d'amour actif, inséré dans la vie 
quotidienne de ses contemporains. Il guérissait, 
nourrissait, dialoguait avec l'un et avec l'autre, au détour 
du chemin comme sur la place publique ou au bord du 

lac ; dans la maison du riche comme du pauvre ; à table 
ou dans un bureau de fonctionnaire, comme dans la 
synagogue. Son oeuvre spirituelle s'introduisait ainsi 
dans le cadre de la vie courante, et non spécifiquement 
dans le cadre de la vie religieuse de son temps. 
Il n’est pas demandé aux conseillers d’être parfaits car 
nul n’est parfait ! Mais de servir l’Église, de manière 
collégiale, tels qu’ils sont, avec leurs qualités et leurs 
manquements. L’essentiel est l’amour avec lequel ils 
accomplissent leurs tâches. En effet, le mot d’ordre de 
notre Eglise pour cette année 2024 est : « Que tout ce 
que vous faites soit fait avec amour », 1 Cor 16/14. 
La mission des conseillers n’est pas simple et demande 
notre soutien et nos prières. Que l’Esprit-Saint les guide 
et leur donne force et courage ! 
 
Bon début d’année à vous tous et à votre famille sous 
la bénédiction de Dieu ! 

 
Bien fraternellement, 
 

Hanitra RATSIMANAMPOKA, Pasteur 
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informations

NOS JOIES ET NOS PEINES 
Nous avons célébré le culte de remise à Dieu : 
- le 3 novembre 2023 pour BENAMOR Farid décédé 
le 26 octobre à l’âge de 60 ans 
- le 9 novembre 2023 pour KENNEL Roland (choriste 
Gospel) décédé le 4 novembre à l’âge de 65 ans à la 
paroisse de Saint-Avold. Roland était l’une de nos 
meilleures voix basses. 
Nous sommes de tout coeur avec les familles  

REMERCIEMENTS 
Nous remercions très chaleureusement toutes les 
personnes bénévoles qui se sont démenées avec 
fidélité et bonne humeur. Vous n’avez pas compté 
votre temps, vous avez dépensé de l’énergie, vous 
avez fait des dons inestimables pour que cette fête soit 
une réussite. Nous avons fait de belles rencontres et 
connu des moments de convivialité.  
Nous remercions vivement aussi tous ceux qui ont été 
généreux pour les pâtisseries, les victuailles pour 
garnir les paniers ou autres lots de tombola.  
Un grand merci également pour l’enveloppe 
d’offrande. Celle-ci servira à entretenir l’église et le 
presbytère, et à payer les différentes charges 
énergétiques. 

LE RENOUVELLEMENT DE 
L’ABONNEMENT ANNUEL DE LA  

LETTRE PAROISSIALE EST DE 15€.  
Merci pour votre fidélité. 

CÉLÉBRATION OECUMÉNIQUE  
Cette année, nous irons chez nos frères et sœurs 
catholiques de la paroisse de Saint-Maximin le 21 
janvier 2024 à 10h. Cette célébration sera suivie d’un 
verre de l’amitié. 

Dans notre paroisse

GOÛTER SÉNIORS  
Vous avez plus de 65 ans ? Vous êtes vraiment les 
bienvenus avec votre conjoint(e) pour partager des 
galettes des Rois le samedi 13 janvier à 14h30 et 
passer un après-midi agréable autour de petites 
histoires et de l’humour. Merci de vous inscrire 
(obligatoire) auprès du pasteur en envoyant ce 
talon d’inscription avant le 6 janvier 2024. 

REPAS MAROCAIN   
Nos jeunes partiront au Maroc du 21 au 28 avril 2024 
pour découvrir et aller à la rencontre des jeunes des 
paroisses chrétiennes sur une terre musulmane. Nous 
visiterons également l’Institut de théologie qui forme 
en même temps des futurs prêtres et pasteurs. Et 
nous apporterons une aide humanitaire au centre de 
migration. Nous avons besoin d’une aide financière et 
la paroisse organise un repas marocain le dimanche 
4 février à midi au prix de 15€ / personne (sans 
boisson) à cet effet. 
Merci de vous inscrire avant le 24 janvier 2024. 
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INSCRIPTIONS  

Goûter séniors à renvoyer avant le 06/01/24 
Nom et prénom .................................................................... 
.............................................................................................. 
Adresse ................................................................................ 
.............................................................................................. 
Téléphone ............................................................................ 
Nombre de personnes ...........................  
Souhaitez-vous que l’on vienne vous chercher ? r Oui r Non 
 
Repas marocain à renvoyer avant le 24/01/24 
Nom et prénom .................................................................... 
.............................................................................................. 
Adresse ................................................................................ 
.............................................................................................. 
Téléphone ............................................................................ 
Nombre de personnes ........................... (15€/pers.) 
Régime végétarien r Oui r Non 
Ci-joint un chèque de …………........… à l’ordre de la Paroisse 
luthérienne de Metz

#
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C’était hier

Café paroissial

Soirée débat 

Concert à Sarreguemines

Retraite des KT

Culte d'accueil du pasteur Alexis 
Mentanga - Saint-Avold

Partage biblique

Les filles de KT
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Comme tous les 3 ans, nous renouvelons les membres du Conseil Presbytéral par moitié. Jusqu’à présent, nous 
avons 8 membres qui siègent au niveau du Conseil. 
Deux conseillères ont fini leur 3ème mandat (18 ans) et quittent le CP : Yéla DEMELAS et Annie SCHANG que nous 
remercions très chaleureusement de leur fidélité et de leur dévouement pendant ces longues années au sein de 
la paroisse, au service de l’Église et de Dieu. 
Deux conseillers démissionnent en cours de mandat : Gilles BONGIOVANNI et Clarisse LEFEVRE que nous 
remercions très chaleureusement également. Pour des raisons personnelles, ils quittent le conseil mais même 
s’ils n’ont pas fait autant d’années que Yéla et Annie, leur service était tout aussi précieux. 
Nos anciens conseillers restent, pour la grande majorité, disponibles pour le bénévolat. Nous avons grandement 
besoin de chacun, et nous leur sommes très reconnaissants. 
Voici les candidats pour l’élection de cette année qui se présentent à vous : 

Claire SPACHER 
Originaire de la région de Forbach, je suis formatrice d'anglais et adore chanter ! 
J'ai beaucoup marché sur les Chemins de Compostelle et c'est lors d'un voyage au Maroc 
en 2015 que j'ai rencontré Zakaria. Depuis mai 2020, nous avons une princesse nommée 
Sarah. La vie réserve tant de surprises! 
Faire partie d'une communauté est quelque chose d'essentiel pour moi et je souhaite 
rejoindre celle de la rue Mazelle afin de vous rencontrer, d'apprendre à vous connaître et 
d'échanger nos lumières.  
Gavino DEMELAS 
Je suis né en Italie en 1949, dans une famille catholique. Je suis arrivé en France en 1956. 
Ma femme m'a fait découvrir le protestantisme et la paroisse luthérienne de Metz  et après 
avoir pris ma retraite j'ai commencé à participer à la vie paroissiale en l'accompagnant. A 
voir le manque de bénévoles j'ai accepté de venir en aide et de me porter candidat pendant 
quelques années comme membre de CP.  
Evelyne SUAREZ-DIAZ 
Je suis née en 1955 ; j’ai été baptisée, confirmée et mariée dans la paroisse luthérienne de 
Metz. 
Durant ma vie professionnelle, j’ai occupé des postes en comptabilité et en dernier au 
service des Ressources Humaines affectée à la formation et à la paye. J’étais également 
déléguée du personnel pour le représenter auprès de la direction : défendre des personnes, 
les accompagner lors d’un entretien ou discuter d’amélioration de poste ou tout problème 

rencontré par le personnel sont importants pour moi. Dans ma vie privée j’ai toujours été dans le milieu associatif. 
Aujourd’hui je suis à la retraite et je souhaite mettre mes acquis et compétences au service de la communauté, 
en intégrant le conseil presbytéral. 
 
Il nous manque une personne pour compléter l’équipe.  
Si vous sentez un appel pour être au conseil presbytéral, si vous aimez réfléchir et travailler de manière collégiale, 
si vous n’avez pas peur de donner de votre temps et de votre énergie au service de la paroisse et de Dieu (car 
le service demande une certaine disponibilité et souplesse), alors venez en parler au pasteur. 
 

Élection du Conseil Presbytéral (CP)  
le dimanche 4 février 2024 de 11h à 12h  

dans la salle paroissiale et éventuellement le 11 février,  
même heure pour un second tour
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- C’est quoi « la grâce de Dieu » ? 
- Comment Dieu agit-il dans nos vies ? Comment est-
il présent ? 
- Comment peut-on prendre conscience et découvrir 
la grâce de Dieu ou sa présence dans nos vies ? 
 
Mais avant toute chose de quel Dieu parlons-nous ? 
Parlons-nous bien du Dieu de Jésus-Christ ? 
Dieu n’est ni un magicien ou prestidigitateur qui fait 
des tours de magie et nous maintient dans l’illusion 
d’une vie idéale, ni un distributeurs de boissons 
automatiques (récompenses pour nos bonnes 
actions) ou de punitions (pour les péchés ou fautes 
que nous commettons), ni un grand horloger qui 
régule et organise le temps de nos vies, ni celui qui 
d’avance a prédestiné nos vies et décidé pour nous 
de notre avenir à charge pour nous de nous 
conformer à ce qu’il a décidé pour nous. Il n’est pas 
non plus celui qui va nous donner d’emblée, 
directement et gratuitement les dons dont nous avons 
besoin pour réaliser une mission d’Eglise ou autre. 
 
Qui est le Dieu de Jésus-Christ ? 
- C’est un Dieu que nul ne peut voir face à face sans 
mourir (Ex33.20). 
- C’est un Dieu que l’on ne peut voir qu’à travers des 
filtres, des lunettes de soleil. 
C’est comme vouloir regarder le soleil face à face 
sans lunettes et devenir aveugle car l’éblouissement 
et les rayons du soleil provoquent la brûlure de la 
rétine.  
La parole de Dieu dans la Bible nous révèle qu’il nous 
faut des lunettes de soleil pour voir Dieu et les 
témoins ne manquent pas.  
 
Dans l’Ancien Testament : 
- Le prophète Elie est obligé de se rendre dans une 
caverne pour sentir la présence de Dieu dans une 
brise légère et ne pas le voir face à face en se voilant 
le visage avec son manteau (1R19.13). 
- C’est par l’intermédiaire « d’un buisson ardent » que 
Dieu se révèle à Moïse et l’envoie en mission (Ex3.2-
4ss) 

- C’est la face tombée sur le sol que Dieu fait alliance 
avec Abram (Gn17.3). 
- C’est par l’intermédiaire de trois hommes que Dieu 
révèle à Abraham que Sarah sa femme sera enceinte 
(Gn18.2 ss) 
- C’est par un « arc-en-ciel » que Dieu scelle son 
alliance avec Noé (Gn9.13) 
- C’est dans un combat avec un homme (Gn32,25) 
que Dieu parle à Jacob. 
 
Dans le Nouveau Testament : 
- St Paul, sur le chemin de DAMAS, pour avoir eu la 
pleine vision du Christ Ressuscité, est devenu 
aveugle ou a été rendu aveugle par l’éclat de 
l’apparition (Ac9.3-9). Il faudra l’intervention d’Ananias 
envoyé par Dieu (Ac9,10-19) pour que Paul recouvre 
la vue. 
 
Bref,  il y a toujours un « intermédiaire » entre Dieu et 
ceux que le Dieu de Jésus-Christ appelle ou ceux qui 
souhaitent répondre à un appel de Dieu. 
L’intermédiaire peut revêtir plusieurs formes : la 
création et sa beauté, la lecture de la Parole dans la 
Bible, la prière personnelle ou collective, le culte, les 
sacrements, l’Église, la conscience personnelle qui 
parle, interpelle, une rencontre ou des rencontres 
humaines, un ou des évènements qui m’impactent, … 
Dans son journal d’un curé de campagne, 
BERNANOS fait dire au curé malade d’un cancer 
« Tout est grâce. » 
 
Il n’en demeure pas moins que Jésus de Nazareth se 
révèle être l’intermédiaire visible, l’interface entre un 
Père céleste et les hommes, le médiateur incarné vrai 
Dieu et vrai homme qui nous montre, nous désigne 
dans notre aujourd’hui, dans notre actualité, un Dieu-
Père, sans que nous n’en mourions et qu’ainsi nous 
puissions avoir accès au véritable visage du Dieu-
Amour. « Qui me voit, voit celui qui m’a envoyé... » dit 
Jésus en Jn12.45. L’Amour de Dieu pour l’humanité 
se révèle sur la croix à travers Jésus de Nazareth qui 
ayant tout remis entre les mains de son Père s’écrie : 
« Père, pardonne-leur, ils ne savent pas ce qu’ils font 

La grâce de Dieu…  
c’est « grâce à » …  et 

responsabilité...
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(Lc23.34). A travers Jésus nous pouvons percevoir le 
mystère de la personne de Dieu sans le voir de nos 
yeux. 
Ainsi les disciples, il y a 2000 ans en arrière, ont-ils pu 
voir, entendre, goûter, toucher, sentir à travers leur 
expérience humaine quelque chose du visage et du 
coeur de Dieu, du Dieu de Jésus-Christ. Et cela ils 
nous l’ont légué à travers les écrits évangéliques et 
apostoliques. 
 
C’est dans la Foi, que nous pouvons voir Dieu et sa 
grâce agissante à l’oeuvre dans nos vies grâce à 
travers les « filtres » qu’il met sur notre route, sur nos 
chemins de vie. Dans la Foi, Dieu marche à côté de 
nous de la même manière que Jésus ressuscité a 
marché à coté et avec les disciples d’Emmaüs 
(Lc24,13-35) qui ne comprenaient plus rien. Le filtre 
qui va leur ouvrir les yeux et le coeur va être le 
partage du pain et la bénédiction. 
La grâce est donc incarnée. Elle est dans le réel, la 
réalité de notre présent qui est un don, « ici » dans un 
lieu et « maintenant » dans un temps présent et donc 
au coeur de notre histoire. 
C’est avec la Grâce SEULE dans la Foi SEULE que 
je peux acquérir l’intime conviction de la présence de 
ce Dieu qui m’aime et qui marche avec moi et à côté 
de moi. 
Quand Dieu me confie une mission ou quand 
j’accomplis une mission je ne suis pas investi 
magiquement et spontanément des dons et qualités 
requises pour accomplir cette mission même si j’ai été 
ordonné ou appelé pour cela. Le croire est une erreur 
et c’est faire passer Dieu pour un menteur ou un 
manipulateur ou… un super héros qui va me donner 
une super force. Je me dois de devenir compétent par 
des formations, et c’est « grâce à » cela que je vais 
répondre à l’appel de Dieu et recevoir sa grâce. 
C’est par et à travers notre sens des responsabilités, 
notre conscience, notre foi, nos valeurs que nous 
allons développer des compétences et des savoirs 
(être, faire, devenir, …) et c’est à travers ces filtres 
que Dieu va agir en nous car il a besoin de nos bras 
et de nos mains, de notre intelligence pour permettre 
à sa grâce d’agir en nous. C’est grâce à tout cela que 
la grâce de Dieu transforme le monde. 
La FOI seule en « la grâce à » nous fait entrer dans 
une démarche à la foi spirituelle et rationnelle qui 
exclut toutes formes de magie ou de superstition. 
 

La grâce de Dieu… 

BLAGUE 

Un jour, un fleuriste se rendit chez le coiffeur pour se faire 
couper les cheveux. Après sa coupe, il demanda combien il 
devait.  
Le coiffeur répondit : "C'est gratuit, je fais du bénévolat cette 
semaine". Le fleuriste s'en alla tout content.  
Le lendemain, en ouvrant sa boutique, le coiffeur trouva à sa 
porte une carte de remerciements et une douzaine de roses.  
Plus tard, c'est le boulanger qui se présenta pour se faire 
couper les cheveux. Quand il demanda à payer, le coiffeur lui 
dit : "Je ne peux accepter d'argent, cette semaine, je fais du 
bénévolat".  
Heureux, le boulanger s'en alla tout content.  
Le lendemain, il déposa à la porte du coiffeur une demi-
douzaine de croissants, avec un mot de remerciements.  
Puis, ce fut le député du coin qui se présenta.  
Lorsqu'il voulut payer, le coiffeur lui répondit : "Mais non, 
cette semaine c'est gratuit, je fais mon bénévolat .  
Très heureux de cette aubaine, le député quitta la boutique.  
Le lendemain, quand le coiffeur arriva pour ouvrir, une 
douzaine de députés et de sénateurs attendaient en ligne 
pour se faire couper les cheveux gratuitement ...  
Voilà, la différence fondamentale entre les citoyens de ce 
pays et les politiciens qui nous gouvernent.  
Et il paraît que dans la file, il y avait même des chauves !!!.. 
Si, si !!!

En résumé c’est à travers un « filtre » ou « une paire 
de lunettes » que nous pouvons voir Dieu à l’oeuvre 
et être présent au coeur de nos vies. Ce filtre ou cette 
paire de lunettes ont un NOM : Jésus de Nazareth. 
Chaque fois que je suis dans l’ordre des valeurs 
évangéliques ou des vertus chrétiennes alors je peux 
avoir la certitude que « grâce à » (avec le concours 
de, avec l’aide de) le Dieu de Jésus-Christ marche à 
côté de moi. Il ne m’abandonne pas mais par amour 
et silencieusement il me laisse la liberté pleine et 
entière de répondre à son appel. 
 
Chaque fois que je prends conscience de la présence 
de Dieu dans ma vie, c’est Dieu qui se révèle à moi. 
Cela se fait toujours en Eglise, par un intermédiaire, 
par le biais d’une paire de lunette de soleil qui jette 
dans mon coeur une lumière de paix et de joie et dont 
les autres peuvent se nourrir. 

Christian GUTH



Plan des cultes et des activités paroissiales

CULTES 

Dimanche 31/12/22 Culte de début d’année 10h

Dimanche 07/01/24 Culte commun de l’Epiphanie de la région messine 10h00 au temple de Montigny avec 
Sainte Cène avec la chorale 

Dimanche 14/01/24 Le prince de la joie 10h00

Dimanche 21/01/24 Célébration oecuménique 10h00 à Saint Maximin avec la 
chorale (pas de culte chez nous)

Dimanche 28/01/24 Transfiguration 10h00

Dimanche 04/02/24 Séxagésime – Les différents terrains 10h00 avec Sainte-Cène

Dimanche 11/02/24 Estomihi- En route vers la Croix 10h00 

Dimanche 18/02/24 Invocavit - Tentation 10h00 

Dimanche 25/02/24 Reminiscere – Relevé pour le salut 10h00

ACTIVITÉS PAROISSIALES 

Pour les répétitions de l'Atelier Gospel en février, veuillez vous adresser au pasteur. 

Pour les autres activités paroissiales, merci de consulter le site de la paroisse www.paroisse-lutherienne-metz.fr  
ou de téléphoner au pasteur. 
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Vendredi 05/01/24 Vin chaud pour les bénévoles de la paroisse 19h30 à la salle paroissiale

Samedi 06/01/24 Répétition de l'Atelier Gospel 9h-12h à Saint-Avold

Dimanche 07/01/24 Club biblique avec les enfants de Montigny 10h00 à la salle paroissiale de 
Montigny

Mardi 09/01/24 Partage biblique et prière 14h-16h chez M. Koeppel au 76 rue de 
Ladonchamps à Woippy

Vendredi 12/01/24 Réunion du CP 19h30

Samedi 13/01/24 Séance de KT 9h-11h à la rue Mazelle

Samedi 13/01/24 Goûter des Seniors 14h30 à la salle paroissiale

Mercredi 17/01/24 Atelier de développement avec M. Guth 18h-20h à la salle paroissiale

Samedi 20/01/24 Répétition de l'Atelier Gospel 9h-12h à la rue Mazelle

Samedi 27/01/24 Séance de KT 9h-11h à Montigny

Mardi 30/01/24 Café paroissial avec M. Dlesinski qui témoignera de ce 
qu'il a vécu à Chambon sur Lignon 14h30

Samedi 10/02/24 Séance de KT 9h-11h à la rue Mazelle

Mardi 13/02/24 Partage biblique et prière 14h-16h chez Chantal Schmitt au 
1 allée Jean Philippe Rohr à Yutz

Samedi 17/02/24 Club biblique 14h-16h à la salle paroissiale

Mercredi 21/02/24 Atelier de développement avec M. Guth 18h-20h à la salle paroissiale

Samedi 24/02/24 Séance de KT 09h-11h à Montigny

Mardi 27/02/24 Café paroissial avec le pasteur C. Mohr, aumônier des 
hôpitaux 14h30 à la salle paroissiale 
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Lisa Egloff et le Cameroun  témoignage

Paroisse luthérienne de Metz Pasteur : Hanitra RATSIMANAMPOKA 
41 rue Mazelle 57000 METZ ) 03 87 74 06 38  
www.paroisse-lutherienne-metz.fr * paroisselutheriennemetz@orange.fr 

Conseillers presbytéraux 
Yéla DEMELAS ) 03 87 51 53 41 Daniel SILBERREISS ) 06 14 35 78 46
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Comment je me sens dans mon pays de mission ? 
Me voilà à Yaoundé, au Cameroun depuis un mois. Je 
commence à connaître les us et coutumes, et la vie est de 
plus en plus simple ! J’ai appris à prendre le taxi, ou encore 
quelques mots de la vie courante. A l’hôpital par exemple, 
un mot est très important : Assia, qui signifie « ça va aller », 
on l’utilise très souvent !   
Le Cameroun me plaît vraiment, c’est un pays où plusieurs 
cultures se mélangent. Avec 10 régions différentes et 240 
ethnies !! Je trouve ça très plaisant de se retrouver au 
milieu d’un mélange d’habitudes et de façon de faire. 
Chacun est très différent mais est tout de même 
respectueux de l’autre, surtout lorsque le sujet aborde la 
religion.  
La population est très accueillante. On peut être abordé 
dans la rue, ou à l’hôpital pour être questionnée sur son 
origine, les raisons de son séjour, sa durée, etc…  
France Volontaire à organisé une formation de quelques 
jours à Kribi (ville balnéaire au sud du Cameroun). C’était 
très intéressant de rencontrer les autres français présents 
au Cameroun ! Certains étaient là depuis plus d’un an, 
d’autres depuis 3 jours. J’ai trouvé ça très enrichissant 
d’avoir les conseils et ressentis des autres.  
Je me rends également compte que c’est vraiment plus 
simple de partir à deux que toute seule ! Avoir quelqu’un 
pour discuter et échanger ses ressentis, parler des choses 
qui fâchent, ou encore faire des visites ou aller boire un 
verre !  
Je me sens bien au Cameroun et j’ai hâte de savoir y vivre ! 
 
 

Comment je me sens 
dans ma mission ? 
Ça va. C’était un départ un 
peu rude. Commencer ma 
carrière par renverser tous 
les codes de soin que j’avais 
appris sur mes différents 
terrains de stage, et que je 
venais d’apprendre à l’école, 
c’est pas facile ! Mais je me 
suis plutôt bien adaptée aux 
façons de faire.   
L’hôpital a un service 

d’hospitalisation, de maternité, de vaccination, de 
chirurgie, un laboratoire et une pharmacie. Il y a également 
un centre d’accueil pour les patients atteints du choléra.  
Lors de mes premiers jours une infirmière m’a dit « ici, c’est 
différent de chez vous, nous c’est presque comme de la 
médecine de guerre ». Et c’est vrai ! La question qui reste 
est : Comment faire au mieux avec le minimum ?! 
Ici, pas de sécurité sociale ; les patients doivent payer tous 
leurs médicaments, matériel, consultations... S’ils n’ont pas 
l’argent pour payer les soins ils font souvent appel à la 
famille, ou encore, beaucoup font ce qu’on appelle 
« SCAM », c’est une « sortie contre avis médical ». On peut 
aussi demander une aide financière à l’hôpital, qui pourra, 
s'il estime la nécessité, prendre en charge les soins du 
patient.  
Un des côtés que j’aime un peu moins, c’est que la 
corruption est présente au quotidien, et également au sein 
de l’hôpital… (même si des règles sont en train d’être mises 
en place pour changer cela !) 

Quelles sont mes réflexions personnelles ?  
Globalement je suis très contente de ce premier mois, ici à 
l’hôpital, j’apprends énormément et les projets mis en place 
sont très intéressants. J’adore être en contact avec la 
population et la culture du pays, si différente de celle que je 
connais. 
Je m’y retrouve également niveau culturel ! Il y a plein de 
musées, de concerts organisés et j’ai trouvé une 
bibliothèque où je peux emprunter des livres. 
Voici ma première lettre en mission :) 
J’espère que les volontaires qui me liront sont épanouis 
dans leur missions ! En tout cas, je vous embrasse.  

A très bientôt ! Lisa 


